



Les amis
d'Etty Hillesum

Lettre mensuelle de la Présidente Numéro 117 de décembre 2024

Chers Amis,

L'année s'achève et nous pouvons nous réjouir du succès de la Journée annuelle de l'Association qui a réuni, le 24 novembre dernier, près de 100 personnes autour de André Comte-Sponville, Chochana Boukobza, Evelyne Frank et Renaud Paul, quatre intervenants de très grande qualité, et d'un thème inspirant : « La vie est belle et pleine de sens ».

Cette phrase, vous le savez, Etty Hillesum l'écrit au sein du chaos de la seconde Guerre mondiale alors que juive, elle affronte, avec un courage héroïque, la tragédie de la Shoah.

Si elle garde le sens de la Vie majuscule dans l'enfer et le non-sens absolu des camps, c'est qu'elle sait placer son existence dans « les bras de Dieu », ce Dieu universel et adogmatique, ou encore ce « grand flux cosmique » qui la traverse, force d'amour transcendant qu'elle a appris à abriter en elle et qui est devenu, au fil du temps, un rempart contre l'adversité nazie.

Combien sommes-nous, face aux multiples adversités que nous envoie la vie, à vaciller au point, parfois, de perdre ce que l'écrivaine Christiane Singer appelait « le fil de la Merveille » ?

C'est pourquoi, pour conserver la beauté de la vie, son caractère sacré, il nous est apparu essentiel, en cette période de chaos conjoncturel que nous sommes en train de vivre sur le plan politique, économique, climatique, et en ces instants si graves où l'antisémitisme n'a jamais été si fort en Europe, tout particulièrement en France et aux Pays-Bas, de suivre une nouvelle fois les pas d'Etty puisqu'elle détient la clé permettant de résister spirituellement à tout ce qui salit l'être et l'âme humaine pour garder la lumière au sein des ténèbres. Nos quatre magnifiques intervenants, admirateurs et fins connaisseurs des écrits d'Etty Hillesum ou experte des camps de concentration nazis, nous ont offert leur regard sur ce qu'elle a pu vivre dans l'univers concentrationnaire, sur son parcours, sa personnalité et cette superbe flamme dont elle était habitée.

L'un d'eux, Renaud Paul, a bien voulu nous transmettre l'intégralité de son intervention que vous trouverez ci-jointe et sur le site de l'association.

De même, Colette et Michel Collard-Gambiez, présents lors de la manifestation, ont eu la gentillesse de nous transmettre les notes qu'ils ont prises durant cette belle journée, que vous trouverez jointes en guise de compte-rendu.

Un grand merci à eux et à nos intervenants pour leur générosité et leurs conférences, belles, profondes et passionnantes.

Et un grand merci à vous tous pour votre participation aussi nombreuse que fidèle.

Très joyeux Noël et très belles fêtes, dans la lumière, la paix et la joie d'Etty Hillesum !

Bien chaleureusement,
Cécilia Dutter,
Présidente